

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 1.º DE NOVIEMBRE DE 1799.

Constantinopla 25 de Agosto.
El temor de que la toma de S. Juan de Acre abriría á los franceses el camino del Asia menor, y entónces peligraría hasta esta misma capital, hace rezelar ahora, despues de la derrota completa del ejército de Kiosse-Mustafá, Baxá delante de Abukir, que vuelvan á repetirse las mismas circunstancias, y se piensa seriamente en poner á S. Juan de Acre en el mejor estado de defensa, enviando continuamente gran cantidad de municiones y víveres.

Por un tártaro que llegó ayer como correo de parte del Cónsul inglés de Alepo, se sabe que en esta ciudad, que solo dista 17 jornadas de Abukir, se estaban juntando los reclutas para el ejército del Gran Visir, el qual marchaba con mucha lentitud, y se hallaba todavía á tres jornadas de Alepo.

Por no haber recibido refuerzos á tiempo ha sido derrotado Mustafá-Baxá, pues siempre estuvo pidiendo 1200 hombres de tropas escogidas, y nunca pudo enviársele este número completo. Casi todo su ejército no se componia mas que de voluntarios poco disciplinados.

El Capitan Baxá no se aparta de los Dardanelos; pues parece teme que las esquadras francesa y española, reunidas en el Mediterraneo, vengán á forzar este paso.

Copenhague 24 de Setiembre.
Las quiebras que han hecho los comerciantes en varias plazas extranjeras se han experimentado tambien aquí, y para cortar que prosigan estos inconvenientes se acaba de formar entre los de esta capital un fondo de 6000 rixdalers para socorrer nuestras casas de comercio, que con hipoteca y los billetes de crédito que ganarán su interes, se podrán tomar prestadas en esta caxa las cantidades que sean necesarias. Ahora se ocupa el comercio en conseguir para este establecimiento, tan útil y tan digno de imitarse en qualquier parte, la sancion del gobierno, y en que los billetes que han de ponerse en circulacion vayan con formas auténticas.

El Ministro de Estado y de Hacienda Conde de Schimmelmänn hace algunos dias que ha vuelto del viage que hizo á Holstein.

Viena 21 de Setiembre.
Ha determinado el Emperador que los 5 batallones Walones, que se hallan actualmente en el ejército de Italia, se reunan en un solo regimiento

con el nombre del Archiduque Joseph, hijo segundo de S. M. Los 5 regimientos que existen se completarán con nuevas tropas.

El Duque Ferdinando de Wurtemberg irá á Petersburgo para asistir al matrimonio del Archiduque.

Se dice que el General Melas está nombrado Comandante general del Milanesado, y que el mando en jefe del ejército de Italia se ha conferido á Kray.

El día 17 llegaron aquí muchos correos de los ejércitos, y de Lóndres y Berln, y los despachos que han traído han dado motivo á una conferencia entre el Baron de Thugut, Ministro de negocios extranjeros, y el Consejero íntimo Tuckheim, miembro del Consejo de Guerra.

Hannóver 23 de Setiembre.

Nuestro Ministro electoral en la Dieta del Imperio ha tenido el encargo de declarar á los del Emperador, que la seguridad del pais de Hannóver no le permitia contribuir con el quíntuplo de su contingente, y que estaba resuelto á acceder á la neutralidad. Así queda libre nuestro territorio de los horrores de la guerra, al mismo tiempo que su Soberano la fomenta en lo restante de la Europa. Aunque debemos este beneficio al Rey de Prusia, todo indica que será este el único esfuerzo que haga en favor de la coalición.

Munich 20 de Setiembre.

Nuestro Elector ha notificado por su Ministro Mengelas á todos los emigrados franceses, que hay en esta capital y en sus estados, que pueden desde ahora en adelante llevar en público las cruces y demas insignias honoríficas con que estén condecorados.

Hace 3 dias que llegó á Praga con gran acompañamiento la Gran Duquesa de Rusia, muger del Gran Duque Constantino, en donde la salió á recibir su padre el Príncipe heredero de Saxonia Cobourg-Saalfeld y su familia. Desde Praga ha vuelto á Petersburgo por Brunn y Cracovia.

Francfort 4 de Octubre.

Los franceses han vuelto á ocupar el Rhingau. Uno de sus piquetes entró el 25 de Setiembre en Limbourg, y tomó rehenes. Tambien los han tomado en Hademar, Westerbourg y Dietz. Se han conducido á Coblentza todos los barcos que habia en el Lahn y en la orilla derecha del Rhin.

Las últimas noticias de Viena refieren que el cónclave para la eleccion de Papa se juntará en Venecia, siendo su Presidente el Conde de Metternich en calidad de Ministro del Emperador.

Manda el ala derecha del ejército del Archiduque Carlos el Príncipe Lambec, y la izquierda el General Starray. El General Meerfeld está delante de Kell y Nauendor, al frente de la division francesa que defiende á Basilea.

Continúan enviéndose á Maguncia y Ehrenbreitstein víveres y forrages para acabar de aprovisionar ámbas plazas, á fin de que puedan sostener un sitio.

Mientras que el Archiduque Carlos estaba en Suiza habia poca inteligencia entre él y el General ruso Kaorsakow, y tuvieron varias altercaciones.

Haya 5 de Octubre.

Los enemigos se han apoderado en el Zuiderzee de 27 embarcaciones, fragatas ó bricks, y se dirigieron á la isla de Urk para encender el fanal; pe-

ro los habitantes no pudieron obedecer, porque desde la rendición de la esquadra báltava había hecho retirar el gobierno las materias é instrumentos que sirven para este efecto.

La llegada de 30 rusos de refuerzo al ejército enemigo hacia temer una pronta acción, y en efecto el día 2 de este mes á las 4 de la mañana nos atacó; á las 8 los ejércitos anglo-ruso y galo-báltavo estaban á la vista uno de otro, y á las 9 se había adelantado el nuestro. Se hicieron 200 prisioneros á los ingleses. Los anglo-rusos penetraron hasta Egmond-Sur-mer, puesto que recobraron los galo-báltavos; pero como el enemigo era muy superior en número, aun los mismos republicanos, que no fueron atacados, tuvieron que retirarse por no quedar cortados. Cesó el combate de ámbas partes por falta de municiones.

Al día siguiente se renovó el ataque con nuevo encarnizamiento; fué muy sangriento, disputando los franceses el terreno á palmos. El General Brune mandó la retirada; y almacenes, hospitales y estado mayor todo salió de Alkmaer para dirigirse á Benerwitz, cerca de tres leguas á las espaldas de Alkmaer y delante de Harlem.

Habiéndose retirado Daendels en una parte del norte de Holanda, cubre á Edam, Monnikendam y Surmerende.

Se evacuó Alkmaer á las 5 de la tarde, y los enemigos tomaron posesion de él una hora despues. Beverwick es mas fuerte; pero no está fortificado, y solo tiene algunos atrincheramientos que hace pocos días que se han hecho.

Se trata de una nueva leva, y cada municipalidad aprontará á su costa 3 hombres por cada asamblea primaria de que se componga el comun. Como el número de asambleas primarias es de 3760, ascenderá á 11,280 hombres.

Ha recibido el General Brune despues de su retirada un refuerzo de 3 batallones.

Antes de ayer se prepararon en esta ciudad cuarteles para 1200 hombres, lo que manifiesta la próxima llegada de refuerzos, de que no podemos negar había mucha necesidad, porque los enemigos tienen hasta ahora una superioridad, que sería decisiva sin el inconcebible valor de nuestras tropas. Se ha sentido mucho la pérdida de los ciudadanos Legeu ne y Rousseau, Ayudantes del General Azema, que murieron en la última acción.

Lucerna 30 de Setiembre.

En la noche del 26 al 27 se puso Lecourbe en marcha para atacar al enemigo en los Grisones. Ya estaba cerca de Wasew, quando un cuerpo destacado del ejército de Italia, entrando inesperadamente en Waldstalten, le cortó la retirada, y mientras que una parte atacaba á Saint Gothard, se apoderaba la otra de los valles de Maramen y de Ruppletten. El mismo Lecourbe se encontró con los austro-rusos delante de Wasew, y tuvo que retroceder abriéndose paso con la bayoneta por entre los regimientos enemigos. Despues de un obstinado y sangriento combate recobró sus antiguos puestos.

El 28 llegaban las patrullas rusas hasta Morschach, y desde entónces

no ha acaecido nada en aquel punto.

El General Massena ha pasado hoy por esta ciudad para ponerse á la frente de la division de Lecourbe , y de la que llegará hoy ó mañana para atacar al enemigo.

Dícese que Suwarow es el que manda la columna del Waldstaltten.

Berna 3 de Octubre.

Han pedido los franceses á la ciudad de Zurich 800 raciones de pan, 200 azumbres de vino , 100 medidas de aguardiente , 100 quintales de granos , 200 medidas de avena y 100 bueyes.

Las cartas de esta ciudad , de la de Basilea , de Bremgarten y de Baden hablan de considerables transportes de prisioneros rusos y austriacos.

La division Turreau , que tuvo que volverse al Valais por la llegada de Suwarow á Waldstaltten , se mantendrá en aquel Canton.

Ya está libre de austro-rusos la orilla izquierda del Rhin y la del lago de Constanza. Las reliquias del ejército ruso y austriaco han pasado este rio por Dussenhoffen y Eclisan , retirándose á la Suabia despues de romper los puentes. Los franceses ocupan á Vinterthur , Frauenfeld , Saint Gall, Constanza, Reigneck, los Cantones de Zurich , y de Schaffusa (exceptuando la ciudad que está en la orilla derecha), la Thurvovia y el Sentis.

En el distrito de Stantz hacen el servicio militar los habitantes unidos con los franceses.

Toda la atencion pública se fixa actualmente en el Canton de Waldstaltten, en donde dos ejércitos formidables mandados por Generales famosos van á decidir de la suerte de la Helvecia.

La esposa del Embaxador ingles Wickam fué prisionera en Zurich. Se asegura que se halla entre los prisioneros el Príncipe Ruso Dolgorucky.

Si Massena no hubiera triunfado en Zurich , no nos viéramos libres de un peligro eminentísimo , pues hubieran cogido por la espalda los enemigos el ala derecha del ejército frances , y forzádole á evacuar la Suiza.

Strasburgo 7 de Octubre.

El Comandante austriaco de Manheim emplea 100 habitantes cada día en destruir las fortificaciones de la ciudad; y á los que no acuden á este trabajo se les fuerza militarmente , y tienen que pagar 13 kreutzers de multa.

Antes de ayer hubo un combate cerca de Kell. Un cuerpo de caballería, sostenido por algunos batallones de infantería, atacó á los austro-paisanos, y los echó de Aunheim y de Neumuhl , persiguiéndolos hasta Kork y Lings. Hemos hecho algunos prisioneros. Los enemigos han acabado de demoler las obras de Aunheim.

Esperamos hoy 800 rusos heridos.

El cuartel general del ejército del Rhin debía salir ántes de ayer de Landau para Frankenthal.

Las noticias de Zurich hablan de algunas circunstancias que precedieron á la entrada de los republicanos en aquella ciudad. Las tropas de la coalicion estaban dispuestas para atacar á Massena, y solo esperaban la llegada de Suwarow de Italia con las suyas para atacar toda nuestra línea. Suwarow debía entrar por Saint Gothard , y pasar de Altorff á Lucerna para hacer mudar la situacion de nuestro ejército, y obligarlo por esta maniobra

á que se retirase prontamente y evacuara la Suiza. El Archiduque debia pasar el Rhin por entre Basilea y Brisack, dirigirse rápidamente á la primera de estas dos ciudades, y dexarse caer sobre el ala izquierda en la retirada que se veria precisada á hacer. Pero todos estos proyectos se han desvanecido con las victorias del General Massena.

Escriben de Colmar con fecha del dia 5 haber llegado allí el dia 4 1500 prisioneros rusos, entre ellos 40 oficiales, desde donde se pusieron en camino para Nancy por Schlestadt. Se esperaban muy en breve otros transportes semejantes.

Paris 14 de Octubre.

El Directorio ejecutivo ha enviado tres mensajes al Consejo de los Quinientos en los dias 10, 13 y 14 de este mes; el primero estaba concebido en estos términos: „ Ciudadanos representantes: por todas partes vuelve á fijarse la victoria en las banderas de la República. En Egipto ha destruido Buonaparte un ejército turco de 18000 hombres, que todos han sido ó muertos ó hechos prisioneros, y los republicanos han hecho prodigios de valor. En Holanda ha derrotado Brune á los ingleses y rusos. El ejército frances ha manifestado el mayor valor contra un ejército muy superior en número. Los anglo-rusos han tenido gran número de muertos, les hemos cogido 1500 prisioneros y 11 cañones. En la Helvecia los republicanos se han cubierto tambien de nueva gloria. Otro despacho telegráfico de Massena con fecha de ayer (dia 9) refiere: He derrotado completamente á Suwarow, y su ejército está destruido. Otro despacho de hoy por la mañana está concebido en estos términos: El ejército ruso ha perdido 6000 hombres, 2 Generales, y gran número de cañones y banderas; Suwarow se ha retirado al pais de los Grisones, y huye por las montañas. La pérdida de la República en estas diferentes acciones no es muy crecida por el número, pero sí por el mérito y valor de los soldados.”

En seguida se leyéron los despachos que acompañaban á este mensaje, que se reducen 1.º á una carta de Brune con fecha del cuartel general de Beverwick del 6 de este mes, en que refiere que los ingleses le atacaron á las 7 de la mañana, y que la accion, en la qual los rechazó hasta Egmond, duró hasta las 8 de la noche: 2.º una carta de Buonaparte del cuartel general de Alexandría con fecha del 4 de Agosto, en que cuenta las circunstancias del sitio de Abukir y su rendicion, que completa la destruccion de los 18000 hombres que componian el ejército que habia desembarcado, y ademas que en los 15 dias que habia durado la expedicion se habian mantenido perfectamente tranquilos los habitantes de Egipto.

Segundo mensaje al Directorio. „ Ciudadanos representantes: por las primeras noticias que han llegado al Directorio de las diferentes acciones acaecidas desde 25 de Setiembre hasta el 8 de este mes, asciende la pérdida total del enemigo á mas de 30000 hombres. Los republicanos han manifestado en todas ellas un valor cada vez mas admirable, no obstante los frecuentes exemplos que ya nos han dado. En el paso del Linth 200 nadadores con los sables en la boca y las lanzas en la mano atravesaron el rio, degollaron los que estaban en los puestos avanzados, formaron la vanguardia, y prepararon la victoria de aquel dia. La infantería y la artillería li-

gera se han inmortalizado: acometida la artillería con sable en mano, en mitad de la pelea maniobraba y cargaba á metralla; y parte de la infantería, despues de aguardar á la caballería enemiga con un fuego vivísimo y sostenido, la recibia con la bayoneta sin menearse un paso, al mismo tiempo que otra parte la atacaba por el costado con intrepidez maravillosa. Tambien ha habido un combate en Constanza; y por un despacho telegráfico recibido ayer 12 se sabe su resultado, y es que el enemigo ha sido rechazado al otro lado del Rhin, habiendo perdido 2000 hombres muertos ó heridos, 1000 prisioneros, 6 banderas y un cañon. Se halló entre los muertos un xefe del cuerpo de Condé.”

El fin del mensaje contiene un despacho telegráfico relativo á las victorias del ejército del Rhin junto á Maguncia.

Tercer mensaje. „Ciudadanos representantes: acaba de saber el Directorio por un despacho del General Brune, que la pérdida de los anglosusos en la accion de Kastri-Kun es superior á los primeros cálculos que se habian hecho, y que no ha sido ménos considerable que la de la batalla de Berghen. Principalmente le es sensible al enemigo por el número de oficiales. Las consecuencias de esta victoria son tales, que el 8 de este mes se retiraban ya los enemigos, y los perseguia el ejército republicano, el qual les hirió 600 hombres, y les hizo igual número de prisioneros, aunque llevaban 3 horas de anticipacion en su retirada. La huida del enemigo fué tan precipitada, que abandonó parte de sus bagages, municiones de guerra y boca, y vestuario. Tuvieron que dexar tambien gran número de mugeres y niños que desembarcaron con los ingleses, los que probablemente se miraban ya como dueños de la Holanda. En fin, el ejército enemigo no pudo contener á los republicanos sino defendiéndose con una inundacion que hizo. Los ingleses, que cuentan mas con la traicion que con su valor, habian enviado al Mayor general Doun como parlamentario á la division del General Daendels, con el encargo secreto baxo este carácter respetable de probar la fidelidad de los bítavos. El General Daendels le hizo prender, y se descubrió su perfidia por una instruccion del Duque de Yorck, y una proclamacion del Príncipe de Orange que se le hallaron.—El Directorio os anuncia con gusto, ciudadanos representantes, que ha recibido tambien noticia del ejército de Egipto. El General Berthier, que desembarcó el 9 de este mes en Frejus con el General en xefe Buonaparte, y los Generales Lanne, Marmont, Murat y Andreossi, y con los ciudadanos Monge y Berthollet, escribe que quedaba el ejército frances en el mejor estado.”

Esta noticia fué recibida con la mayor alegría.

Ayer llegó aquí el General Moreau.

El ejército del Rhin acaba de conseguir considerables ventajas en los combates dados desde Seltz hasta Maguncia. Se ha levantado el bloqueo de esta última ciudad, han sido desarmados 1000 paisanos, y han perdido los enemigos 3000 hombres, una bandera y dos cañones.

Niza 1.º de Octubre.

Se van á organizar é instalar definitivamente los 2 Consejos militares y el de Revision para sentenciar los Barbetas y los rebeldes que se cogieron con las armas en la mano en Oneglia. Mañana á las 8 será la primera junta de orden del General Pouget.

Cerca de 120 hombres de caballería bien montados salieron hace poco de este comun para el Coli de Tenda, segun se dice. Corren voces de que los enemigos intentan cercar á Coni, y que el quartel general del ejército de Italia y de los Alpes dexará á Cornigliano para establecerse aquí, que por su situacion se halla en medio de los 2 exércitos; pero nada hay de positivo.

Madrid 1.º de Noviembre.

Para dar un testimonio público del aprecio que ha merecido al Rey, despues de juzgado el suceso del combate naval del dia 14 de Febrero de 97, la recomendable conducta de los Oficiales que se distinguieron en aquella accion, se ha servido S. M. concederles las gracias siguientes, reservándose continuarlas oportunamente á los demas no comprendidos ahora en ellas, pero no ménos dignos de su Real munificencia.

Al Teniente General de la Real armada D. Juan Joachín Moreno la Encomienda de Lopera, en la órden militar de Calatrava: al Xefe de Esquadra D. Pedro de Cárdenas la de Adelfa, en la de Alcántara; y al Brigadier D. Antonio Escaño la de Carrizosa, en la órden de Santiago.

Asimismo ha concedido S. M. á las viudas ó hijos de ámbos sexos, hasta la edad de 18 años, ó madres viudas de los expresados Oficiales generales y particulares, que no hubieren sido ya agraciadas, el tercio de los sueldos que gozaban sus maridos, sin descuento y por via de pension (sobre las viudedades que deban percibir por los respectivos montes píos), mientras se mantengan en su estado; y á las de los demas individuos de todas clases la mitad de los sueldos de sus maridos, en los propios términos; entendiéndose esta gracia desde el mismo dia en que fallecieron aquellos. Asimismo quiere S. M. que á los individuos de dichas clases, que por consecuencia de sus heridas hubieren quedado imposibilitados de ganar su sustento, se les socorra con la mitad de sus propios goces. Por cuyo medio quedarán remediadas segun los paternales deseos de S. M. las necesidades que oprimen las familias de tan beneméritos vasallos en quanto lo permiten las urgencias actuales.

El Rey se ha servido conferir Compañía en el regimiento de caballería de Calatrava á los Capitanes D. Ignacio Sandoval y D. Francisco Coll, Ayudante y primer Teniente del mismo cuerpo; y ha nombrado segundos Tenientes en los de Algarbe y carabineros de la Reyna María Luisa á los Alféreces D. Basilio Ortega y D. Francisco Merino.

Tambien se ha servido S. M. promover á Tenientes del Real cuerpo de Artillería á los Subtenientes D. Luis Gaston y D. Juan Moscoso.

En América. S. M. ha conferido el Gobierno militar y político de la plaza de la Nueva-Orleans al Coronel D. Manuel Juan de Salcedo, Teniente de Rey de la de Tenerife.

El Rey se ha servido nombrar Comandante en xefe del batallon de Pardos libres de infantería de milicias disciplinadas de Panamá á D. Francisco Mexias, Ayudante Mayor del regimiento de las de Blancos de la misma provincia: para esta resulta á D. Mariano Chavez, Ayudante del expresado batallon de Pardos; y para las Ayudantías mayores de los cuerpos de milicias disciplinadas de Blancos de Sta. Marta, Portobelo y Cartagena de

Indias á D. Mariano Sarrachaga, D. Francisco Vallejo y D. Eusebio de Peña, los dos primeros Ayudantes tambien del batallon de Pardos de Panamá, y el último del de Pardos de Cartagena de Indias.

En los regimientos de milicias disciplinadas de caballería del Cuzco y Arequipa, en el Reyno del Perú, ha nombrado el Rey Tenientes á los Alféreces D. Mateo Eustaquio Gonzalez y D. Joseph Bascones: ha promovido á Alférez del primero de dichos cuerpos al Cadete D. Gregorio Santayan; y á Alférez de la compañía fixa de dragones del presidio del Cármen á Don Miguel de Campo, Subteniente agregado á la de infantería del mismo presidio.

Asimismo en el de dragones de Buenos-Ayres se ha servido el Rey conferir Compañía á D. Henrique Saint Hilaire, Capitan agregado al mismo cuerpo; y el empleo de Alférez á D. Pedro de Alcántara Ruiz de Monroy, soldado distinguido del de infantería de Ceuta.

S. M. ha nombrado á D. Nicolas del Campo, vecino de Buenos-Ayres, para la Contaduría de diezmos y quadrantes de aquella diócesis.

El lunes 4 del próximo mes de Noviembre á las 12 de su mañana se ha de celebrar en el tribunal del Santo Oficio de la Inquisicion de esta corte el remate de las dos casas pertenecientes al Consejo de la Suprema en la calle ancha de San Bernardo, señalada la una con el núm. 3, y la otra con el núm. 4, y ámbas en la manzana 495, que estan tasadas la primera en 222,428 rs., por la qual estandando 2000, y por la segunda 2200, hallándose tasada en 279,498. Las personas que quieran concurrir á dicho remate lo podrán hacer á la hora y sitio que queda expresado.

Tres Cartas esféricas que comprehenden las islas Antillas, las de Sto. Domingo, Jamayca, Cuba, canales viejo y nuevo de Bahama, y las costas de todo el seno Mexicano, construidas de orden del Rey en el depósito hidrográfico de Marina para el servicio de los baxeles de S. M. Se hallarán en la librería de Aguilera, calle de Atocha; en Cádiz en la de Pajáres, en Cartagena en la de Gallardo, y en la Coruña en la de Soto. Tambien se venden en los mismos puestos los planos de los puertos de la isla de Puerto-Rico, el de la Havana y el de Veracruz, con las demas obras del depósito hidrográfico.

Crítica de las píldoras julianas. Disertacion médico-farmacéutica, en la qual se manifiesta su composicion, la accion que tienen en la economía del hombre, y sus ponderadas y supuestas virtudes: el autor manifiesta al público el abuso que se ha introducido en tomarlas para toda clase de enfermedades, y los daños que podian causar las recetas impresas de este pretendido específico. En esta disertacion se explica lo que es el verdadero muriate de mercurio precipitado (precipitado blanco): cómo se debe hacer para que salga puro, y se prueba con razones fundadas en la química moderna, que el método que enseña la receta, la qual se inserta en esta disertacion para que sirva de texto, es muy malo, pues resulta de ella una mezcla de muriate de mercurio, muriate de plomo (plomo córneo), sulfate de mercurio (vitriolo mercurial), y óxido de mercurio por el ácido sulfúrico (turbite mineral), cuyas substancias salinas influyen mucho en nuestra economía, y hacen el medicamento incierto en el modo de obrar y muy peligroso. Por estas razones se hace esta disertacion muy recomendable para los Boticarios, Médicos y Cirujanos, aunque ha cesado el uso de dichas píldoras. Véndese en la librería de Alonso, frente á las gradas de S. Felipe: puede ir en carta.